

llevará en breve a Santander la segunda remesa de anillos de fundición para cimentar los estribos del puente de hierro que en la ría de Bóva a construir la empresa del ferro-carril de Santander a Solares, cuya obra empezará en la próxima semana.

El Comité de la Exposición de París recibe continuamente solicitudes de industriales y comerciantes que desean concurrir a dicho certamen.

Todo anuncia que la representación de España en la Exposición de París será muy brillante.

El comité adquirirá probablemente mil doscientos metros de terreno más que los que se le habían designado.

La guardia civil de Puent Arce (Santander) ha detenido a un joven de 15 años, que el sábado último apedreó y amonazó con una escopeta al maestro de escuela de Soto de la Marina.

Dice *El Porceín Vascongado*:

«En los círculos aristocráticos de esta villa se da como seguro que una respetable señora, convencida nuestra, cuya casa de campo ha sido algunas veces centro de reunión de lo más escondido de la sociedad bilbaína, piensa retirarse del mundo, abrazando la vida monástica.

Sospechamos, no obstante, que en estos rumores se ha debido padecer alguna confusión.»

Nuestro querido amigo el Sr. D. Ricardo Beccero de Bengoa ha sido premiado con medalla de plata en la Exposición Universal de Barcelona, en la que ha presentado sus notables obras científicas y literarias.

Procedente de Nueva York, de donde zarpó el 12 del corriente, llegó a Queestown el domingo último, a las diez de la noche, el vapor *Etruria*, de la línea de Cunard, cuya travesía de seis días y tres horas efectivas es la más rápida de cuantas hasta ahora se habían efectuado por el Atlántico del Norte en la dirección de Oeste a Este.

Fue tan extraordinario el frío que en Valladolid se dejó sentir en la noche del jueves, que durante la misma señala el termómetro de mínima 5 grados bajos cero, continuando después la temperatura casi sin alteración notable, puesto que a las diez de la mañana, en el termómetro de máxima al sol, la columna mercurial no pasaba de 0º grados.

Con motivo del regateo efectuado ayer entre los marineros de Pasajes y Ondárra, se atravesó una apuesta en la tienda denominada Bodega Mardileña, de Irún, de 50 pesetas de callos, que fueron comidos desde las nueve a las diez de la mañana, hora en que tenían que salir de Guitaria las traineras que efectuaron dicho regateo. +

El tiempo y la higiene

De la Revista *La Higiene para Todos* tomamos lo siguiente:

«Uno de los extremos que principalmente debe llamar la atención de todos, grandes y pequeños, sanos y enclequenes, en los días que atravesamos, es el continuo oscilar de la temperatura en las distintas horas del día y de la noche.

Contra esta mudanza termométrica conviene vivir prevenidos, porque puede ser fuente de inagotables males.

Por de pronto, los resfriados están a la orden del día, y revistón todas las formas, desde la simple de coriza ó neuralgia facial, hasta la más grave y transcendente de reuma y pulmonía.

He aquí lo que aconseja la higiene.

Vestir interiormente de lana, sobre todo los individuos mayormente reumáticos, los convalecientes y los que sufren habitualmente afecciones de las vías respiratorias. Al propio tiempo usar para ropa de abrigo, como sobretudos de invierno, capas y similares, especialmente de noche y al salir de lugares en que hay mucha aglomeración de gente, muchas luces y de consiguiente una temperatura muy alta.

En el cambio de ropa al llegar a casa se anará también con mucho pulso, porque el quitarse bruscamente las de la cale estando el cuerpo en calor, y sobre todo, el mudarse de calzado estando los pies sudosos, suele ser causa determinante de los peores sufrimientos en virtud del corte de transpiración a quedarlagar.

De donde resulta, que en casa es en donde puede uno pillar más fácilmente un resfriado, por lo mismo que en ellas es en donde se suele vivir más descuidado.

Esta eventualidad sube de punto, si, para combatir el frío exterior, se encienden estufas ó caloríferos, que mantienen muy alta la temperatura en las habitaciones, en virtud de diferencia entre éste y la del ambiente exterior. Importa, por lo mismo, que en aquellas el termómetro no señale más de 15 grados, mayormente, tratándose de personas que por la indole de su profesión están expuestas a tener que salir a la calle en cualquier momento.

De braseros no se habla: deberían suprimirse de real orden. +

De *El Noticiero Bilbaíno*: «Son varios los loseros que careciendo de albergue donde pasar estas crudas noches de invierno se presentan en los cuartos de la preventión solicitando por caridad que se les admita en ellos para preservarse de los rigores de la estación, aun a riesgo de dormir al lado de criminales muchas veces.

En la preventión se conducen, como es natural, de los desgraciados que acuden allí en demanda de alojamiento, y les admiten desde luego en los cuartos, donde pasan la noche con cierta complacencia; pues, por lo menos, se libran de dormir al ras, pero esto puede dar margen al desarrollo de enfermedades contagiosas, porque aglomeración de gentes de todas condiciones suele ser grande, y los locales no son muy amplios que digamos.»

Acaba de ser botado al agua un vapor de gran porte titulado *Conde de Wifredo*, que la casa Thompson construye para los armadores españoles Sres. Pinillos, Saenz y compañía.

Hé aquí las poblaciones donde han cabido en suerte los siete premios mayores de los 5.000 que comprende el sorteo de la lotería de la Exposición universal, celebrado ayer:

3221, 500.000 pesetas, Barcelona; 35.193, 100.000, idem, y 12.982, 50.000, Medina del Campo. Con 5.000 pesetas: 2.819, Barcelona; 3.562, Toledo; 48.884, Barcelona, y 29.926, idem.

Dicen de Bilbao, con fecha 24:

«La mar estaba ayer, por la mañana, bastante picada, sin embargo de lo cual entraron varios buques con las dificultades consiguientes.

El vapor inglés *Pretoria* tocó en la escollera del nuevo muelle de Portugalete, dejando en las peñas un trozo de la defensa del panteón de estribor.

Por la tarde fué vieniendo la mar á más, hasta ponerse gruesa y cerrar por completo el paso de la barra.

A propuesta del comisario de España en la Exposición de Bellas Artes de Múnich, el Gobierno bávaro ha concedido la cruz de la Corona y la encomienda y cruz de San Miguel, respectivamente, á los artistas D. Ricardo de Villosas, D. Francisco Domingo y D. Emilio Salillas.

Nuestro colega local *El Eco* no podrá hacer las reformas anuncias en el periódico hasta el 1º de Diciembre, a causa de no haber recibido todavía el cliché con el nuevo título del periódico.

La fábrica de albayalde de la señora viuda de Aurrecoetxea ha obtenido medalla de plata en la Exposición de Barcelona.

En el ministerio de Ultramar se trabaja con gran actividad para poder presentar á las Cortes en los primeros días del próximo mes de Diciembre dos proyectos de ley sobre creación de colonias agrícolas y colonias penitenciarias en Filipinas, cuyas bases están ya casi ultimadas.

A las colonias agrícolas es donde debieran encaminarse nuestros emigrantes; por lo menos allí es seguro su porvenir.

Un incidente que pudo costar la vida á tres hombres ocurrió ayer en la marea el momento en que vapores y lanchas llegaban al término del regateo.

El vapor *Eusebilo* tuvo la mala fortuna de embistir á una lancha, lanzando al agua á los tres hombres que la tripulaban.

Eran éstos Tomás Gurruchaga, de 89 años; Manuel Simón, de 67; y José Justo Gurruchaga (a) Marcos, hijo del primero, de 42 años.

Después del choque siguió el *Eusebilo* su marcha sin preocupsarse de la suerte de los tres hombres que dejaba sobre la arena. Ni un cinturón salvavidas, ni un mal cabó arrojaron desde á bordo á los tres infelices; pero eran estos animosos y acostumbrados á verse en tales apuros y no perdieron la serenidad.

En los primeros momentos José Justo Gurruchaga ayudaba á los dos ancianos á sostenerse sobre el agua y al verlos serenos y en disposición de aguantarse en la superficie se fué á la lancha, que estaba medio anegada, achicó el agua y pronto recogió á bordo á los dos viejos que ni por un momento perdieron su sangre fría.

No se comprende realmente la conducta de los del *Eusebilo*, y nos inclinamos á creer que ninguno de á bordo vió el accidente y la situación en que quedaban los tres tripulantes de la embestida lancha.

Y tanto más lo creemos así, que nosotros, que estábamos á bordo del *J. Sánchez*, nos enteramos del caso, que nos ha sido comunicado por los mismos naufragos.

Toda la atención de las gentes estaba centrada en las lanchas pistadoras.

Las autoridades de Irún se hicieron ayer cargo de dos mujeres, una de ellas loca, repatriadas por las autoridades francesas.

Las dos funciones del Circo estuvieron ayer muy animadas, principalmente la de la noche, en la cual todas las localidades del teatro estuvieron ocupadas, haciendo aplaudir todos los artistas.

La aplaudida *troupe* americana dará todavía algunas funciones antes de marcharse al Gran Circo de Lisboa.

Servicio Particular

de *La Voz de Guipúzcoa*.

Telegramas

MADRID 25, 8-15 noche.

El Sr. Montero Ríos, ántes de ver al señor Alonso Martínez, conferenció con el señor Mártoz.

Este aprobó la fórmula de sufragio universal convenida entre aquellos.

Después de la conferencia, en que quedó terminado el asunto, el Sr. Alonso Martínez se quedó con las bases convenidas, para presentarlas al consejo de mañana.

Las bases son las mismas que tengo telegrafadas en los últimos días.

El ministro de la Gobernación ha dado la última mano á la combinación de gobernadores, que comprende once provincias.

En la de Guipúzcoa queda de gobernador el que es interino, Sr. Barriobero.

IRUN 25, 10-45 noche.

El ya célebre capuchino P. Ignacio ha vuelto á entrar en campaña.

Ayer tarde, predicando en el convento de Fuenterrabía, se ratificó en su sermón último, que tales discusiones promovió, despidiéndose á su gusto.

Las palabras del P. Ignacio causaron

asombro y indignación en muchos de sus oyentes.

MADRID 25, 11-45 noche.

Se ha celebrado en el Teatro de la Alhambra el meeting librecambista, presidido por el Sr. Figuerola.

Hablaron los señores Morales, Vicente, Duarte, Castañeda, Zapatero, Becerro de Bengoa, Azcárate, Gabriel Rodríguez y Pedregal, haciéndose cargo de la reacción que se ha promovido en Europa, favorable al proteccionismo, considerándola como importante, y lamentándose de que se pierda el tiempo en pedir protección, en vez de pedir la asociación, el crédito y los seguros agrícolas, que son tres instituciones necesarias para mejorar la producción.

Se combatió mucho á los grupos que dirigen los Sres. Cánovas, Bayo, Gamazo y Romero Robledo.

MADRID 26, 3-15 madrugada.

Anúnciase que aparecerá un periódico órgano del Sr. Montero Ríos.

Los conservadores han realizado un acto político en el Ateneo.

Celebrábase junta, tratándose de la supresión de la cuota de entrada por dos meses, para facilitar que se inscriban los jóvenes.

De repente se presentaron en el salón á combatirlo los Sres. Silvela, Pidal, Cos Gayón, Linares Rivas, marqués de Torrejón y otros muchos, temiendo que la entrada de nuevos socios destruya su influencia.

Se ha censurado mucho esa conducta.

Crece la inquietud en Cádiz, por no haber llegado todavía el correo *España*.

Las familias de los tripulantes están tranquilas.

Se censura extraordinariamente la tolerancia del Sr. Capdepont.

Ha llamado la atención un artículo de *La Epoca* con motivo del aniversario de la muerte de D. Alfonso XII.

Dice que los conservadores se vieron en la necesidad de entregar la dirección del Estado á una señora poco experimentada en estas funciones.

MADRID 26, 3-15 madrugada.

Emilia Villacampa ha solicitado de la reina que commute la reclusión de su padre por la pena de extrañamiento ó traslado á otro punto.

Acompaña á la solicitud certificación de cuatro médicos militares, que declaran que la vida del enfermo exige el traslado á un clima caliente y seco.

La solicitud es sentida y energética.

MADRID 26, 3-15 madrugada.

Dícese que el Sr. Capdepont obtendrá de una casa inglesa un anticipo de 8 millones de duros, garantizado por una partida de 600.000, consignada anualmente en el presupuesto de la isla de Cuba, para amortizar y recoger los billetes.

Para satisfacer su importe, acuñarán platas, obteniendo por esta operación nuevo beneficio.

En la tertulia de la casa del Sr. Camacho dijeron ayer que conseguirá el Sr. Sagasta en breve plazo que Martínez Campos ocupe la presidencia del Senado.

Almacén de paños y sastrería

sobre medida des de 40 pesetas en adelante; gran surtido de cauchus para señoras y caballeros.

Novedad en abrigos de señora y se hacen sobre medida, en la calle de Andia, frente del Instituto, Pirineos orientales.

Cemento Portland

LARRAÑAGA HERMANOS, PASAJES.

HORNOS GIRATORIOS PARA COCER PAN La economía que en su trabajo producen estos hornos es tan considerable, que en ellos se puede cocer simultáneamente 1.500 kilogramos de pan con gasto de sólo 100 kilos de carbón. El manejo de la plataforma es muy fácil. Están provistos de un pirómetro especial, que indica la temperatura interior del horno, y facilita sostenerla igual y constante. Para pedidos es informes dirigirse á los constructores.

Sres. *Irazoiz y Luzzuaga*, Calle del Muelle 3, San Sebastián representantes en Guipúzcoa de la casa Escuder, de Barcelona, para la venta de sus *rotos* de gas.

Á LOS PROPIETARIOS Y ADMINISTRADORES DE CASAS.

En la imprenta de este periódico, Echáide, 6, se hallan de venta libretas impresas para alquiler de habitaciones.

Papel gráfico de IBARLUCEA, apropiado por el Gobierno y premiado en las exposiciones de Madrid y Zaragoza. Consta de seis números ó reglas y se vende la resma de 2.000 planas de cada número, ó surtida de los seis números, á 4,50 pesetas en la imprenta de este periódico.

Tenedor de libros

Uno de 23 años de edad, vascongado, con práctica y buenas referencias, desea colocación en esta ciudad ó fuera de ella. Para más informes dirigirse á D. Justo Montoya, Elcano, 4.

Mensajerías Marítimas Francesas

El 29 del corriente saldrá de PASAJES para CORUÑA, VIGO, MARÍN, MONTEVIDEO, BUENOS-AIRES y ROSARIO DE SANTA FE (sin escala en el Brasil), el vapor francés

MATAPAN

Admite carga para Montevideo, Buenos-Aires y Santa Fe, y pasajeros para todos los pueroscitados. Para sus ajustes dirigirse á D. Francisco Sarasola, de Tolosa, y á los Sres. Cámar y Erquicia, de este puerto y Pasajes, respectivamente.

NORDDEUSTCHER LLOYD

COMPANÍA DE VAPORES-CORREOS

Lloyd Norte-Aleman de Bremen

Para MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES, sin escalas en el Brasil, saldrá del puerto de Pasajes el 29 de Noviembre el magnífico vapor *KÖLN*

Admite pasajeros de todas clases, correspondencia y carga.

Estos vapores llevan cocineros y camareros españoles, ofreciendo á los pasajeros de tercera clase comida á la española con vino, cama con ropa y asistencia médica gratuita.

Para ajuste de pasaje dirigirse al agente general en las Provincias Vascongadas y Navarra, D. Antonio Larrañaga, Tolosa (Guipúzcoa); y á los agentes particulares Sres. Irazusta hermanos, San Sebastián. Para carga, pasaje y demás detalles, al consignatario de los vapores de la compañía en San Sebastián, Andia, 4, 4º, y Pasajes, D. M. Ochoa de Zabalegui.

En la cantera

de Igardon, de frente al Prado del mismo nombre, se vende cal viva á 10 pesetas los mil kilos. Dirigirse á D. Pedro Juan Otaduy, Tolosa.

Se traspasa

El almacén de comestibles de Casimiro Arizmendi, situado en Irún, Mayor, 22, uno de los mejores puntos de venta.

Para su ajuste dirigirse al mismo dueño del establecimiento.

Almacén de Música Pianos y Órganos

CASA EDITORIAL

de J. A. Santesteban

Venta de pianos de las mejores fábricas extranjeras, al contado y á plazos. Combinación de alquiler-venta, cambios arreglos y afecciones. Instrumentos y música de todas clases.

H. Lobato, DENTISTA

Ecano, 4, 2º. — LOS SABADOS EN TOLOSA —

El Coaltar Saponiné

LE BEUF

es diariamente empleado en el Hospital de niños enfermos de Paris, como el mejor tópico en la angina cancerosa.

Así, pues, para evitar el contagio, la mejor medida higiénica que puede tomarse como medida preventiva al acercarse al enfermo, es el uso de gárgaras de mezclado con agua.

El precio del frasco es de 2 pesetas, y la medida docena 10 pesetas.

Elaborado en Bayona en la farmacia de Le Beuf.

Depósito en las principales farmacias de San Sebastián.



LA SEÑORA

D. María Amalia Dominica Pía Echave y Alzaá

de Cortaberry ha fallecido á las cinco y media de la mañana de ayer á la edad de 38 años

Su desconsolado esposo, hijas, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos, y demás parentes, suplican á los amigos que por un olvido involuntario no se les hubiese pasado esquela de invitación, se sirvan encendérselo á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se han de celebrar en la parroquia de San Ignacio, mañana, martes 27, á las nueve y media de la misma.

San Sebastián 26 de Noviembre de 1888. El duelo se recibe y despidió en la Iglesia.